

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN  
Ciudad Universitaria, 17 de octubre de 2013.

---



## EDUCACIÓN

**Estatal:** Inaugura rector de la UAEM el <sup>11</sup> Congreso Nacional de Histología

**Nacional:** Propone Narro Robles una “autopista del conocimiento”

**Internacional:** “Desnudatón” por la educación en Colombia

## SALUD

**Estatal:** Continúa huelga contra administración del IMSS

**Nacional:** Sistemas alimentarios sostenibles para la seguridad alimentaria y la nutrición

**Internacional:** Sistemas alimentarios sostenibles para la seguridad alimentaria y la nutrición

## ECONOMÍA

**Estatal:** Reforzaré Graco el programa 3X1

**Nacional:** Aumento progresivo a ISR; comida chatarra y refrescos serán gravado

**Internacional:** Prevén aumento de 2.1 por ciento de producción mundial en 2013

## POLÍTICA

**Nacional:** Miles de maestros realizaron marchas y tomaron casetas y edificios en seis estados

**Internacional:** Solución temporal en EU; se logra acuerdo de última hora en el Congreso

# EDUCACIÓN

## Estatal:

### *Inaugura rector de la UAEM el XXXVI Congreso Nacional de Histología*

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Jesús Alejandro Vera Jiménez, inauguró el XXXVI Congreso Nacional de Histología "Procesos que dan vida", mismo que se lleva a cabo en la Sala Manuel M. Ponce del Jardín Borda, en Cuernavaca. Durante su participación, el rector señaló que "cultivar la ciencia, cultivar el conocimiento, cultivar las mentes y los corazones de los más jóvenes, como ustedes lo hacen, es sin duda un por qué para vivir que nos enriquece como individuos y nos da fuerza para enfrentar los cómo". Además, hizo una comparación entre la histología, definida como "estudio del tejido de los microorganismos", y la psicología social comunitaria, "que es mi campo", y que estudia o trata de comprender e intervenir en el "tejido social", para luego convocar a un trabajo multidisciplinario y transdisciplinario, como una forma de buscar las causas de los problemas sociales, ambientales, económicos, políticos, y para poder contagiar a las nuevas generaciones en la búsqueda de soluciones y para estar "en condiciones de enfrentar los cómo". A la inauguración del encuentro asistieron diversos funcionarios como Claudia Sierra Castillo, presidenta de la Sociedad Mexicana de Histología; Manuel Garrosa García, representante de la Sociedad Española Histológica e Ingeniería Tisular; Azucena Rebollo Rodríguez, subsecretaria de Desarrollo Cultural Comunitario, quien asistió en representación del gobernador Graco Ramírez; Jaime Arau Roffiel, subsecretario de Investigación Científica, representante de Brenda Valderrama Blanco, secretaria de Innovación, Ciencia y Tecnología del Estado de Morelos; el director de la Facultad de Medicina, Rodolfo Gatica Marquina, y el director del Centro de Investigaciones Biológicas, Jorge Luna Figueroa, entre otros. El XXXI Congreso Nacional de Histología: "Procesos que dan vida", inició este miércoles y concluirá el viernes e incluirá conferencias sobre diversos temas referentes a la histología, sus campos de trabajo, estudio y retos, a cargo de ponentes locales, nacionales y extranjeros.

**La Jornada Morelos**, p.16, (Jaime Brito).

### *"Signan convenio Uaemor y el Instituto Estatal Electoral"*

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (Uaemor) y el Instituto Estatal Electoral (IEE), firmaron un convenio de colaboración para la realización de actividades conjuntas encaminadas a la superación académica, la formación y capacitación profesional, el desarrollo de la ciencia y la tecnología y la divulgación del conocimiento, para contribuir al desarrollo de la vida democrática y coadyuvar en la promoción y difusión de la cultura política. El convenio de colaboración fue firmado por el rector de la Uaemor, Alejandro Vera Jiménez y el Consejero Presidente del IEE, Jesús Meza Tello quien anunció que como parte de este acuerdo de colaboración, en breve iniciará la aplicación de una Encuesta Ciudadana para conocer la percepción que se tiene en el tema de la democracia.

**Suplemento Campus Milenio**, (Redacción),

<http://www.campusmilenio.com.mx/index.php/template/informacion/noticias/item/850-signan-convenio-uaemor-y-el-instituto-estatal-electoral>

### *Piden construir barda perimetral en UAEM*

El rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, hizo un llamado a las autoridades para que, a través de los distintos fondos de seguridad, se considere la construcción de las bardas perimetrales para el recinto universitario y poder instalar así los sistemas de videovigilancia, lo cual será posible a través de una inversión de más de 100 millones de pesos. Dijo que existe una preocupación por parte de la administración central debido a que el Campus Chamilpa se vuelve muy vulnerable por la falta de bardas perimetrales y en ese sentido es que se está solicitando el auxilio de la federación y el estado, a fin de que se canalicen los recursos económicos necesarios para atender esta necesidad calificada como urgente. Por ser una situación que tiene que ver con el tema de la seguridad, el rector indicó que debe ser la federación quien destine los recursos económicos necesarios para tal fin.

**El Sol de Cuernavaca**, p.p.5, (Mónica González) y **Diario de Morelos**, p.11, (Florencio Hernández).

### *Impulsa UAEM foro para construir la paz*

El activista Javier Sicilia, quien se incorporó a trabajar en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), a través de la dirección de la Comisión de Derechos Civiles, puso en marcha la mañana de ayer el Primer Foro "Construcción de paz y no violencia en México hoy", con la finalidad de promover la cultura de la no violencia entre la ciudadanía y reflexionar sobre las estrategias de cambio en la entidad. A nombre de Alejandro Vera Jiménez, rector de la UAEM, Lorena Noyola Piña, secretaria de Extensión, expresó que es necesario dar una respuesta a la emergencia nacional y por ello fue creada la Dirección de la Comisión de Derechos Civiles de la Secretaría de Extensión, que tiene como fin atender a víctimas de la violencia, prevenir el delito, reconstrucción del tejido social mediante la no violencia. Javier Sicilia, director de la Comisión de

Derechos Civiles de la UAEM, explicó que vivimos un mundo extremadamente violento y particularmente en México, desde la llamada guerra contra el narcotráfico declarada por la administración pasada sigue expandiéndose sin que el Estado brinde seguridad a sus ciudadanos. "La Comisión de Derechos Civiles de la UAEM, es una forma de continuar a través de la universidad, el lugar de la inteligencia del pensamiento, construir la ruta de paz, porque si no encontramos la paz y la justicia, vamos a perder el país como lo estamos perdiendo con nuestros jóvenes", dijo el también poeta Javier Sicilia.

**El Sol de Cuernavaca**, p.5, (Mónica González); **El Regional del Sur**, p.9, (Sin firma)

#### *Buscan mención especial para destacadas deportistas*

El equipo femenino de Karate Do de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos UAEM, está conformado por atletas de alto rendimiento que de marzo a octubre del año en curso tuvieron una destacada participación, pues son campeonas nacionales de la Federación Mexicana de esta disciplina. Ellas son: Laura Mariano, Verónica y Rebeca Garfias, además de que dos de sus integrantes, Laura Mariano y Rebeca Garfias, compitieron recientemente a nivel internacional con magníficos resultados, así lo señaló el arquitecto Jorge Juárez Cuevas, director del Deporte universitario. Agregó que han conseguido 12 medallas de oro, plata y bronce, por lo que se están haciendo las gestiones con solicitud a las autoridades inmediatas superiores que intercedan ante el Rector de la Máxima Casa de Estudios para que se les otorgue a las chicas y a su entrenador, el L.E.F. Yankel Godínez Pérez, en sesión solemne del Consejo Universitario, una mención especial, ya que ha sido costumbre de realizar este protocolo para nuestros atletas destacados.

**El Sol de Cuernavaca**, p.2-D, (Roger Mixcoac).

#### *Investigadores de la Facultad de Farmacia de la UAEM comercializan el primer producto que contribuye a disminuir efectos como la colitis, gastritis y estreñimiento*

La Facultad de Farmacia de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), empezó a comercializar el primer producto de investigación que permite disminuir efectos como la colitis, gastritis y estreñimiento, informó Jorge Reyes Esparza, investigador titular de esta unidad académica quien agregó que al consumir el BIO L6 –un polvo para preparar bebidas que contiene 10 tipos de bacterias: lactobasilos y basilos-, ayuda a tener una mejor salud intestinal. Como se recordará, el pasado 23 de septiembre la Fundación Global Quality de Nueva York otorgó el galardón GlobalQuality Gold, en su categoría de "elite" a la empresa permanere Et Renovare Salutis y al titular de la misma, el investigador Jorge Reyes Esparza, por desarrollar el proyecto de la Facultad de Farmacia de la UAEM. Destacó que el producto derivado de su investigación ya se está comercializando y beneficia a la población en general porque ayuda en la digestión ya que el 70 por ciento de las mujeres mexicanas padecen estreñimiento.

**La Unión de Morelos**, p.28,(Sin firma).

#### *Exhortan a equidad de genero en política*

En el marco de la conmemoración del 60 aniversario del pleno reconocimiento de los derechos políticos de la mujer, el consejero presidente del Instituto Estatal Electoral (IEE), Jesús Meza Tello, reconoció que aun debe continuar la lucha "por una equidad de genero real", al considerar que ésta aun no se ha alcanzado en su plenitud. En el marco de la inauguración de la muestra fotográfica "Las mujeres y el poder en Morelos", Meza Tello hizo un reconocimiento público a las 481 mujeres que han ocupado un cargo de elección popular desde que se celebran elecciones en Morelos. La muestra que se expone en espacios públicos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), fue también el marco propicio para hacer entrega de las "memorias de la participación de la mujer en la vida democrática del estado de Morelos", que se remonta desde la celebración de elecciones libres y constitucionales en la entidad.

**Diario de Morelos**, p.11, (Redacción).

#### *Inauguran congreso acuícola*

Morelos ocupa el primer lugar a nivel nacional en la producción de peces de ornato, por lo que se han convertido en una de las opciones alimentarias dadas las características de este alimento, que es sano, productivo y económico. Esto representará tanto para la población como para los productores un negocio con buenas perspectivas de desarrollo por ser una actividad de gran aceptación a nivel mundial, informó José Eduardo Bautista Rodríguez, director de la Facultad de Ciencias Agropecuarias de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), al inaugurar el segundo Congreso Internacional de Sanidad e Inocuidad Acuícola, que se desarrolla en el Auditorio Emiliano Zapata. Alejandro Vera Jiménez, rector de la UAEM, destacó que la acuicultura de los peces de ornato es una de las industrias productivas que más debe ser aprovechada por el consumidor, pero de igual forma por los productores, ya que sus beneficios radican principalmente en la generación de empleos, en el desarrollo económico de las comunidades que practican su cultivo de manera sustentable, ya que aplican medidas preventivas y de bioseguridad en toda la cadena productiva.

**El Caudillo de Morelos**, p.11, (Diego Jiménez).

### *Saca Venados buen triunfo en Toluca*

Los duros entrenamientos CRU Venados UAEM durante muchos años están empezando a dar frutos, ya que la escuadra consiguió un apretado triunfo de 22-19 ante su similar Maory, del Valle de Toluca, en partido de la jornada 2 de la Liga Nacional de Rugby 2013-2014 de la Federación Mexicana de Rugby (FMRU). Los universitarios tuvieron la oportunidad de repetir la fecha en las instalaciones de la universidad del estado, donde lograron dar la primera alegría a sus aficionados, quienes al final del encuentro salieron satisfechos por el desempeño de los morelenses.

**El Caudillo de Morelos**, p.17, (Diego Jiménez).

## **Nacional:**

### *Propone Narro Robles una "autopista del conocimiento"*

El rector de la UNAM, José Narro Robles, propuso hoy aquí impulsar una "autopista del conocimiento", con la participación de gobiernos, iniciativa privada y universidades del continente. "Estas sinergias poco se impulsan, a diferencia de países como Estados Unidos y Canadá, de Europa, Asia e incluso de África, de concretarse, estaríamos haciéndole un bien a nuestras sociedades", dijo al participar en la tercera edición del Congreso de las Américas sobre Educación Internacional (CAEI), inaugurado por el gobernador Rodrigo Medina de la Cruz.

**La Crónica de Hoy**, (Notimex), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/790257.html>

## **Internacional:**

### *"Desnudadón" por la educación en Colombia*

Unos 3 mil estudiantes, algunos de ellos desnudos, marcharon este miércoles por el centro de Bogotá para pedir al gobierno un aumento del presupuesto para la educación superior y menores tasas para los préstamos estudiantiles. La convocatoria de la Mesa Amplia Nacional de Estudiantes (MANE) llamaba a los jóvenes a que participan en un desnudadón, pero el frío y la lluvia disminuyeron la adhesión a esta forma de protesta. Sin embargo, una decena de jóvenes se desnudaron completamente en la Plaza de Bolívar, plaza mayor de la ciudad, y otros marcharon con el torso al aire, con consignas pintadas. José, un estudiante de Ciencias Políticas de 22 años, dijo que el modelo actual tiende a aumentar el costo de la universidad para los alumnos y que la demanda es que el Estado pague una deuda equivalente a 532 millones de dólares que le debe a las universidades públicas.

**La Jornada**, p.28, (Afp)

# **SALUD**

## **Estatal:**

### *Continúa huelga contra administración del IMSS*

Médicos, enfermeras, administrativos y de intendencia, por segundo día consecutivo realizaron una "huelga de brazos caídos" en el Hospital General del Seguro Social en la avenida Plan de Ayala de Cuernavaca exigiendo mejoras en insumos, alimentos y equipo para poder proporcionar una atención de excelencia a los trabajadores derechohabientes y sus familiares. Los inconformes consideraron que la administración del IMSS a cargo de Manuel Abe Aldama, debe poner especial atención a que en cada una de las áreas de la Institución se cuente con los suficientes insumos, materiales y equipo para brindar atención a los trabajadores.

**La Jornada Morelos**, p.12, (Dulce Maya); **El Caudillo de Morelos**, p.4, (Omar Ocampo) y **El Regional del Sur**, p.8, (Roberto Heredia).

### *Feria de la Salud de Prevención para jóvenes*

Preocupados por los altos índices de maternidad prematura, obesidad y más enfermedades que aquejan al sector de las y los jóvenes de Jiutepec, la Ciudad Con Sentido Social y los Servicios de Salud Morelos instalaron este miércoles la "Feria de la Salud de Prevención en Adolescentes" en el zócalo de Jiutepec. El director de Salud Municipal, Gaudencio Fernández Méndez, informó que durante esta feria se realizaron actividades de promoción que engloban la salud reproductiva, alimentación sana, actividad física, pláticas sobre prevención de enfermedades de transmisión sexual, obesidad y medicina alternativa.

**La Jornada Morelos**, p.3, (Jaime Brito).

### *Aseo bucal correcto previene las caries dentales, invita estomatología del IMSS*

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) invita sus derechohabientes acudir a consulta de Estomatología con la finalidad de atender la caries dental, problema común entre la población por falta de una correcta higiene bucal, que provoca el desarrollo de bacterias. Las bacterias son por los residuos de los alimentos, que provocan la destrucción de los tejidos duros del diente. Esta situación se puede prevenir

acudiendo a consulta al servicio de Estomatología o bien a Prevenimss, donde se realizan actividades de salud bucal y capacitación sobre el correcto cepillado y el uso del hilo dental. Ángel Medellín Rodríguez, supervisor auxiliar de Estomatología del Seguro Social, dijo que la caries es común entre los niños debido al consumo frecuente de productos con alto contenido de azúcares y glucosa, aunado al cepillado incorrecto al momento de asearse.

**La Jornada Morelos**, p.16, (Jaime Brito).

#### *Denuncian negligencia y deplorable servicio del hospital Ernesto Meana*

Por no atender con oportunidad y provocar una convulsión en una mujer adolescente intoxicada, misma que ahora presenta dificultades en sus órganos, fue denunciado públicamente por “negligencia y el pésimo servicio que tienen en el hospital” general Ernesto Meana San Román de Jojutla, por Aracely Peralta Arriaga. Comentó que llevó a su hija para la atención médica urgente, quien habría tomado pastillas sin receta o prescripción médica y por negligencia, acusa, ahora su hija tiene serios conflictos de salud con sus órganos. Añadió que, por una crisis por la que atravesó su hija, tomó pastillas, pasó tiempo indeterminado, la llevó al hospital “pero no la atendieron. La niña se comenzó a convulsionar. La dejaron en la sala de espera hasta que yo les filmé lo que pasaba con mi cámara; hasta entonces se acercaron para brindar el apoyo”, comentó, y lamentó también la atención que dan en ese lugar.

**La Jornada Morelos**, p.12, (Hugo Barberi).

#### *Realizan campaña Venas de la Tierra en apoyo a la restauración ambiental*

Topiltzin Contreras Macbeath, titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable (SDS) apeló a la consciencia de la ciudadanía para mantener limpios los ríos y barrancas y así preservar la flora y la fauna aledaña a dichas corrientes de agua. Así lo expresó durante la presentación de la campaña “Venas de la Tierra”, organizada de manera conjunta con la asociación civil Naturalia, con el propósito de concientizar sobre el saneamiento ambiental y urbano de la Barranca “El Rastro” situada en el municipio de Tepoztlán. En el estado de Morelos gran parte de ríos y barrancas tienen algún grado de contaminación, y la primera acción para revertir este problema ecológico tiene que ver con la participación activa de la ciudadanía, expresó Topiltzin Contreras.

**La Jornada Morelos**, p.13, (Raúl Morales) y **El Caudillo de Morelos**, p.11, (Omar Ocampo).

## **Nacional:**

#### *Con sobrepeso, siete de cada 10 capitalinos*

La obesidad y el sobrepeso, que afectan a siete de cada 10 capitalinos, ha colocado al Distrito Federal en situación de emergencia sanitaria, afirmó el secretario de Salud, Armando Ahued, quien se manifestó en favor de gravar los refrescos. En el Día Mundial de la Alimentación, señaló que este problema es detonador de otros padecimientos, como la diabetes y la hipertensión arterial, lo cual repercute en la pérdida de calidad de vida de miles de personas, ante la falta también de ejercicio. De acuerdo con datos de la dependencia, 70 por ciento de las personas mayores de 27 años no ocupan ningún minuto de su día para hacer ejercicio, ni siquiera caminar, por lo cual se relanzará la campaña Semáforo de la Alimentación, señaló.

**La Jornada**, p.35, (Laura Gómez).

#### *Generan obesidad apoyos alimentarios: Coneval*

Los grupos beneficiados por el Programa de Apoyo Alimentario (PAL) han observado incremento en sus niveles de obesidad debido al consumo de alimentos con alto contenido calórico. El programa, dependiente de la Sedesol y vigente desde la administración pasada, entrega un apoyo monetario de 430 pesos mensuales por familia, más 110 pesos por cada niño de cero a nueve años; así como complementos nutricionales y leche fortificada a los menores de cinco años. El programa opera en localidades rurales y urbanas, incluyendo aquellas con Oportunidades siempre que no haya disponibilidad de servicios de salud y educación.

**El Universal**, (Mariana León), <http://www.eluniversal.com.mx/primer-plana/2013/impreso/apoyo-para-alimentos-contribuye-a-obesidad-43247.html>

#### *Baja productividad agrícola y desperdicio de alimentos agravan la pobreza en el país: FAO*

En el Día Mundial de la Alimentación salieron a relucir los problemas que enfrenta México. Por un lado, señaló Nuria Urquía Fernández, representante de la Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) en México, está el tema de los comestibles que se desperdician, cuyo nivel llega a 30 millones de toneladas al año en toda la cadena alimentaria, desde el productor hasta el consumidor, con las cuales se podría dar de comer a los 27.4 millones de mexicanos en carencia alimentaria, sostuvo Ramón Chavira Campos, presidente de la Confederación Nacional de Agrupaciones de Comerciantes de Centros de Abasto.

**La Jornada**, p.37, (Carolina Gómez y Angélica Enciso),

*El 55 por ciento de la pobreza alimentaria de América Latina se aloja en México, señala la Conacca*  
México aporta el 55 por ciento del total de las personas que viven en pobreza alimentaria en América Latina y el Caribe, informó el presidente de la Confederación Nacional de Agrupaciones de Comerciantes de Centros de Abasto, Ramón Chavira Campo. En el marco del Día Mundial de la Alimentación, explicó que de los 49 millones de latinoamericanos en dicha circunstancia nuestro país aporta 27.4 millones de pobres, por lo que advirtió que de aprobarse una reforma hacendaria que mantenga en el rezago al sistema alimentario nacional ésta se convertirá en una "fábrica de más pobreza y hambre".

**La Crónica de Hoy**, (Lindsay H. Esquivel), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/790393.html>

**Milenio**, (Norma Ponce), <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/f71145e255067f0b1911ff41ad63cdd5>

*Violencia en 3 de cada 10 adolescentes en noviazgo*

El noviazgo durante la juventud puede ser una etapa constructiva e implica un caudal de emociones difíciles de explicar; sin embargo, también hay diferentes grados de violencia que en muchos casos son aceptados al confundirse los maltratos con amor o interés. La Organización Mundial de la Salud revela que tres de cada 10 adolescentes denuncian sufrir violencia en el noviazgo; 73 por ciento de mexicanos de entre 15 y 24 años han sido víctimas de agresiones psicológicas, 15 por ciento de violencia física y 12 por ciento han vivido al menos un ataque sexual, aseveró María del Rosario Silva, de la Escuela Nacional de Trabajo Social de la UNAM.

**La Jornada**, p.39, (Emir Olivares Alonso)

## **Internacional:**

*Sistemas alimentarios sostenibles para la seguridad alimentaria y la nutrición*

El tema oficial del Día Mundial de la Alimentación, anunciado al comienzo de cada año por la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), centra las celebraciones de esta jornada y ayuda a incrementar la comprensión de los problemas y las soluciones en la lucha contra el hambre. Hoy en día cerca de 842 millones de personas en el mundo sufren desnutrición crónica. Los modelos insostenibles de desarrollo están degradando el ambiente natural, amenazando a los ecosistemas y la biodiversidad que serán necesarios para nuestro abastecimiento futuro de alimentos.

**La Crónica de Hoy**, (Bertha Sola), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/790227.html>

*Contaminación del aire causa cáncer: OMS*

La Agencia Internacional para la Investigación del Cáncer (IARC, en inglés) anunció hoy que ha incluido la contaminación ambiental como uno de los elementos que causan cáncer en humanos, con especial incidencia en el caso del de pulmón aunque también en el de vejiga. La IARC, miembro de la Organización Mundial de la Salud (OMS), dio a conocer hoy en Ginebra esta decisión, que adoptó la semana pasada en Lyon (Francia), una de sus reuniones monográficas en la que abordaron la incidencia de la contaminación en el desarrollo de cáncer. Según los datos de la IARC, en 2010 se registraron 223.000 casos de muertes por cáncer de pulmón provocado por contaminación.

**La Crónica de Hoy**, (EFE), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/790512.html>

**El Universal**, (Notimex), <http://www.eluniversal.com.mx/sociedad/2013/cancer-oms-958863.html>

**Milenio**, (AFP), <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/f71145e255067f0b1911ff41adca75f2>

*Descubren nueva cepa de VIH en Rusia*

Un centro de investigación científica en Siberia anunció hoy que ha descubierto una nueva cepa del Virus de la Inmunodeficiencia Humana (VIH) en Rusia, la cual se está propagando "a un ritmo rápido". El subtipo, conocido como 02\_AG/A, fue detectada por primera vez en la ciudad siberiana de Novosibirsk en 2006 y ahora representa más del 50% de las nuevas infecciones en la región, señaló el Centro de Investigación de la Biotecnología de Koltsovo en un comunicado. El número de personas seropositivas que viven en la región de Novosibirsk ha aumentado de unos dos mil en 2007 a 15 mil en 2012, según el documento, citando el Centro Federal del Síndrome de Inmunodeficiencia Adquirida (sida) de Rusia.

**El Universal**, (Notimex), <http://www.eluniversal.com.mx/ciencia/2013/nueva-cepa-vih-rusia-80773.html>

**La Crónica de Hoy**, (Notimex), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/790441.html>

**Milenio**, (Notimex), <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/f71145e255067f0b1911ff41adb3b52d>

# ECONOMÍA

## Estatal:

### *Reforzará Graco el programa 3X1*

El gobernador Graco Ramírez ofreció a los clubes de migrantes morelenses revertir la falta de comunicación que existe en el programa 3x1, para un mejor aprovechamiento del programa y que sus beneficios se vean reflejados en las comunidades morelenses. En un nuevo encuentro con morelenses radicados en el estado americano de Illinois, el Gobernador también invitó a los connacionales a fortalecer lazos de comunicación permanente con el Gobierno de la Nueva Visión, para iniciar una relación económica a través de la comercialización de productos de calidad que se producen en Morelos y que cuentan con los requerimientos de exportación, como son los que cuentan con la denominación Orgullo Morelos.

**El Regional del Sur**, p.5, (De la Redacción); **La Unión de Morelos**, p.12, (Sin firma); **Diario de Morelos**, p.6, (DDM Redacción) y **El Sol de Cuernavaca**, (Martín Sánchez), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3160620.htm>

### *Abonan 2 mdp a la deuda de la basura*

Debido a la deuda histórica que tiene el ayuntamiento de Cuernavaca con empresas de recolección de basura, varios camiones, la mañana de ayer, se instalaron frente a la Tesorería municipal para presionar el pago de poco más de 20 millones de pesos que se adeudan; no obstante que la deuda heredada circulaba en 70 millones. Cerca de de las 10:00 horas, los vehículos para presionar a la autoridad municipal fueron retirados, previo acuerdo de abonar dos millones de pesos, garantizando que el servicio de recolección no será interrumpido. A pesar de que no bloquearon la calle, tres camiones fueron estacionados a las puertas de la Tesorería y el servicio no fue suspendido; demandaron el pago con el fin de evitar detener la operatividad de la recolección y no suspender los pagos a los trabajadores y el mantenimiento de los vehículos. Luego de entablar un dialogo vía telefónica con el representante, el secretario de Obras Públicas, Martín García Cervantes, comentó que todo viene de la deuda con la administración pasada, porque durante este año, a las empresas se les ha pagado a tiempo; "ese es el problema de este momento, pero la población debe estar tranquila que los servicios no se van a suspender ni de recolección, bacheo o alumbrado, y ningún otro servicio; pudiéramos haber actuado de manera irresponsable y seguramente ya estaríamos colapsados en este momento".

**El Regional del Sur**, p.4, (Gerardo Suárez); **Diario de Morelos**, p.4, (Rogelio Ortega) y **El Sol de Cuernavaca**, (Israel Mariano), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3160599.htm>

### *No hubo aprobación para el rescate financiero de municipios*

El Congreso del Estado incumplió su promesa de iniciar el trámite para la aprobación de las solicitudes crediticias de cinco municipios y retiró del orden del día de la sesión ordinaria de ayer, el turno de primera lectura para los dictámenes que derivarían en el rescate financiero de Huitzilac, Temixco, Xochitepec, Tlaltzapán y Yecapixtla. Y es que según informó el presidente de la Comisión de Hacienda, Presupuesto y Cuenta Pública, Mario Arizmendi Santaolaya, no existía ningún dictamen elaborado sobre las solicitudes de crédito de dichos ayuntamientos, porque en realidad, los alcaldes y sus administraciones aún no han presentado ni la solicitud formal, ni aportado la documentación legal para obtener autorización para endeudarse, entre la que destaca la autorización de su cabildo.

**La Jornada Morelos**, p.12, (Oswaldo Salazar); **La Unión de Morelos**, p.3, (Ana Lilia Mata) y **El Regional del Sur**, p.4, (Minerva Delgado).

## Nacional:

### *Aumento progresivo a ISR; comida chatarra y refrescos serán gravados*

Cerrados los acuerdos entre partidos y la Secretaría de Hacienda, la comisión del ramo en la Cámara de Diputados comenzó anoche la aprobación del paquete fiscal, que incluye un aumento progresivo del ISR; el impuesto especial a refrescos, bebidas endulzadas y comida chatarra; el cobro de 10 por ciento a utilidades para ganancias en bolsa, así como de 7.5 por ciento a utilidades de empresas mineras y la eliminación del régimen de consolidación fiscal. Si bien los legisladores rechazaron la propuesta del Ejecutivo de cobrar el IVA en intereses hipotecarios, renta y venta de casas habitación, espectáculos (en funciones de teatro y circo sí se cobrará), así como en restaurantes, se avaló homologar ese gravamen en los estados de la frontera y a las importaciones temporales de maquiladoras, así como aplicarlo a los alimentos para mascotas e incluso a la venta de éstas.

**La Jornada**, p. 3 (Roberto Garduño y Enrique Méndez)

**La Crónica de Hoy**, (Luciano Franco), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/790485.html>

**Milenio**, (sin firma), <http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/f71145e255067f0b1911ff41adae27b3>

**El Economista**, (Luis Carriles, Leonor Flores<sup>11</sup> y Rolando Ramos),

<http://eleconomista.com.mx/finanzas-publicas/2013/10/17/diputados-ponen-mas-impuestos-las-calorias>

#### *Aprueban diputados ISR de 35% a ingresos altos*

Con los acuerdos de los diversos grupos parlamentarios, la Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados aprobó anoche, en lo general y en lo particular, el paquete de leyes de la miscelánea fiscal para el 2014, que incluye la Ley del IVA, del ISR, de Derechos y del Impuesto Especial Sobre Productos y Servicios (IEPS). Aunque entre duras críticas y acusaciones de los legisladores del PAN y algunos del PRD, PT Y Movimiento Ciudadano, los dictámenes se examinaron anoche con la expectativa de ser aprobados y enviados a la mesa directiva de la Cámara baja, para ser puestos a discusión este jueves en el pleno de los 500 legisladores, con decenas de reservas a debatir.

**El Financiero**, (Víctor Chávez, Marcela Ojeda)

<http://www.elfinanciero.com.mx/secciones/politicasedad/37342-aprueban-diputados-isr-de-35-a-ingresos-altos.html>

#### *Rechaza Economía el "frente común" de la IP contra la reforma hacendaria*

El secretario de Economía, Ildelfonso Guajardo, desestimó el "frente común" contra la reforma hacendaria anunciado por 16 cámaras y asociaciones del sector privado, encabezadas por la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), así como las advertencias del Consejo Nacional de la Industria Maquiladora y Manufacturera de Exportación (Inmex) de que 50 empresas del sector han detenido inversiones por mil 500 millones de dólares debido a la iniciativa presidencial.

**La Jornada**, p. 21 (Susana González)

#### *Prevén aumento de 2.1 por ciento de producción mundial en 2013*

La economía mundial se reanimó en la primera mitad de 2013 y se espera que la producción aumente 2.1 por ciento cuando finalice el año, destacaron hoy aquí representantes de los mayores institutos de investigación económica de Alemania. En general, "el incremento de confianza" que se pudo observar en muchos países clave se considera una señal de que la dinámica de la economía mundial se reforzará en el segundo semestre del año.

**La Crónica de Hoy**, (Notimex) <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/790509.html>

#### *La productividad agrícola mexicana es inferior a la de Centroamérica, dice representante de la FAO*

Nuria Urquía Fernández, representante de la FAO en México, destacó que el crecimiento en índices de productividad agrícola en nuestro país durante la última década ha sido inferior a los diez años anteriores, e incluso por debajo del promedio de América Latina, al no superar 1.1 por ciento, con lo que la productividad de México "está incluso al nivel o un poco inferior de la productividad centroamericana, sobre todo en granos".

**La Crónica de Hoy**, (Cecilia Higuera), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/790464.html>

**La Jornada**, p.37, (Carolina Gómez y Angélica Enciso).

## **Internacional:**

#### *De cada 9 negocios instalados en 2009, sólo 2 sobrevivían en 2012*

Sólo dos de cada nueve negocios de manufacturas, comercio o de servicios que comenzaron actividades en 2009 lograron sobrevivir hasta 2012, reveló el primer estudio de "demografía" de los establecimientos, realizado por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). El estudio indica que en ese periodo desaparecieron 968 mil unidades económicas que emplearon hasta 100 o menos trabajadores por establecimiento, y "nacieron" un millón 240 mil 800 más; de tal manera que el universo productivo sólo se amplió en 272 mil 800 unidades en el trienio. Esta cifra representó un aumento de 6.2 por ciento en el periodo.

**La Jornada**, p. 21 (Juan Antonio Zúñiga).

## **POLÍTICA**

## **Nacional:**

#### *Miles de maestros realizaron marchas y tomaron casetas y edificios en seis estados*

Miles de profesores que demandan la derogación de la reforma educativa y sus leyes secundarias efectuaron ayer marchas y tomaron casetas de peaje y edificios en Oaxaca, Chiapas, Zacatecas, San Luis Potosí, Aguascalientes y Veracruz.

**La Jornada**, p.18, (De los corresponsales).

**La Crónica de Hoy**, (Ignacio Roque, Alfonso Cruz, Néstor Campos, Notimex y Quadratín)

<http://www.cronica.com.mx/notas/2013/790490.html>,

<http://www.cronica.com.mx/notas/2013/790489.html>,

<http://www.cronica.com.mx/notas/2013/790487.html>.

*Alentados por AN, decenas de cabilderos dan la "última batalla" en San Lázaro*

En las horas previas a la última sesión de la Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados –que dictaminó la reforma hacendaria–, decenas de representantes de empresas mineras, refresqueras, gaseras, constructoras, continuaron entrevistándose con diputados de todos los partidos políticos para convencerlos de echar abajo impuestos a los ingresos de sus representadas, grandes consorcios que cotizan en la bolsa. La propuesta hacendaria del Ejecutivo Federal es rechazada y controvertida por las grandes empresas y las cámaras industriales que tienen que ver con el sector de los alimentos procesados, las refresqueras y las mineras. Aducen que sus ingresos se verán afectados por las imposiciones fiscales y con ello la posibilidad de invertir en la generación de empleos se reducirá dramáticamente. Esa suposición empresarial es replicada por los cabilderos que desde hace un mes se han aposentado en el Palacio Legislativo de San Lázaro -aún ninguna autoridad en la Cámara de Diputados se ha responsabilizado de su libre actuar-, con objeto de convencer mediante canonjías a los legisladores para que echen por la borda las propuestas del presidente Enrique Peña Nieto. Los cabilderos son alentados por diputados del PAN, quienes les acompañan y contactan con sus pares de otros partidos para convencerlos de las bondades de un voto en contra al impuesto a las bebidas endulzadas, el impuesto de 7.5 por ciento a las ganancias de las mineras y de 10 por ciento a los dividendos en el mercado bursátil.

**La Jornada**, p.5, (Enrique Méndez y Roberto Garduño).

**El Universal**, (Ricardo Gómez),

<http://www.eluniversal.com.mx/nacion-mexico/2013/impreso/defienden-labor-cabilderos-alista-reglas-el-senado-210052.html>.

*La riqueza energética es de todos y debe usarse para activar el desarrollo: Narro*

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, sostuvo ayer en la Cámara de Senadores que para definir las opciones de la reforma energética que se discute "no ayudan posturas maximalistas, pero tampoco las de quienes la ven sólo como una oportunidad para hacer negocios". La riqueza energética, aseveró, es de todos y debe ser usada para promover el desarrollo nacional y alcanzar niveles pertinentes de justicia social. En el último día de los foros organizados por la Comisión de Energía del Senado, el rector de la máxima casa de estudios aseveró: "A México le urgen cambios, pero no a toda costa; tan importantes y urgentes son las reformas como preservar la unidad de la nación". Narro Robles subrayó: "nuestro país requiere de ciencia y tecnología propias. Depender de las que vienen del extranjero nos condena, como se ha sostenido en numerosas oportunidades, a un destino de medianía, a sacrificar soberanía, a hipotecar el futuro". Por eso, apuntó, no se debe obviar, en cualquier reforma energética, la importancia de la ciencia, la investigación, el desarrollo tecnológico y la innovación. Incluso, agregó, "para adaptar las tecnologías disponibles en el mercado se requiere de profesionales competentes para cumplir cabalmente con la encomienda".

**La Jornada**, p. 8, (Víctor Ballinas y Andrea Becerril).

**La Crónica de Hoy**, (Blanca Estela Botello), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/790471.html>.

*Ex funcionarios panistas trabajan ahora para trasnacionales, acusan*

Ex directores de Pemex y ex secretarios de Energía durante los gobiernos panistas trabajan ahora como empleados de trasnacionales petroleras y corporaciones financieras a las que beneficiaron antes con contratos, denunciaron académicos, politólogos, especialistas y dirigentes sindicales, durante un foro sobre la reforma energética organizado por el PT en el Senado. Además, los participantes advirtieron del riesgo que representa abrir ese sector a las trasnacionales. El analista Alfredo Jalife-Rahme mencionó el caso del ex director de Pemex Jesús Reyes Heróles, quien ahora es asociado estratégico de la multinacional financiera Morgan Stanley. En tanto, el dirigente del Sindicato Mexicano de Electricistas, Martín Esparza, aludió al caso de Georgina Kessel, secretaria de Energía en el gobierno de Felipe Calderón, quien fue contratada como consejera externa de Iberdrola, corporación española a la que benefició con contratos para la generación de energía y el mantenimiento de instalaciones eléctricas. Esparza mencionó que otros dos ex secretarios de Energía de gobiernos panistas, Fernando Canales Clariond y Ernesto Martens, son socios mayoritarios de WL Comunicaciones, SA de CV, empresa que crearon para operar la red de fibra óptica de mil 100 kilómetros y dar servicios de telecomunicaciones, junto con el ex secretario del Trabajo y actual senador panista Javier Lozano. el investigador John Saxe-Fernández, de la Universidad Nacional Autónoma de México, dijo que reformar los artículos 27 y 28 constitucionales va a desatar los leones y las grandes trasnacionales se van a llevar la gran tajada del petróleo mexicano. Alertó sobre el Acuerdo Transpacífico, que México negocia con Estados Unidos y otras naciones, en el que se conceden grandes privilegios a las corporaciones petroleras en materia de tierras, inversiones, mecanismos para desactivar empresas estatales e incluso se les implementan tribunales especiales, en los que son juez y parte. Es la carta clave de Estados Unidos para el despojo del petróleo, afirmó Saxe-Fernández. A su vez, Jalife-Rahme aludió a los siete pecados capitales de la contrarreforma de Peña Nieto y resaltó que el presidente de la República vive bajo la amenaza de Estados Unidos de entregar el petróleo o enfrentar la fuga de divisas, la devaluación del peso y el desplome de la Bolsa Mexicana de Valores.

**La Jornada**, p.8, (Andrea Becerril y Víctor Ballinas).

#### *Reynoso Femat, protegido de citatorios*

El juzgado segundo de distrito concedió un amparo provisional al ex gobernador panista Luis Armando Reynoso Femat contra cualquier orden de comparecencia, citación, presentación u orden de aprehensión que pudieran emitirle la Procuraduría General de Justicia del Estado, la policía ministerial de la entidad, la Procuraduría General de la República o agentes del Ministerio Público locales y federales por la compra simulada de un tomógrafo y por la venta de unos terrenos por debajo de su valor real. Según el expediente 2108/2013, el ex gobernante también está protegido contra cualquier orden de presentación de los jueces penales de la entidad.

**La Jornada**, p.32, (Claudio Bañuelos).

**La Crónica de Hoy**, (Ángel Álvarez), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/790439.html>.

#### *Hallan en Jalisco desvío por 7,500 mdp*

La Contraloría del gobierno de Jalisco detectó en el último año de la administración de Emilio González Márquez un daño patrimonial al presupuesto estatal superior a los 7 mil 573 millones de pesos, reveló el contralor Juan José Bañuelos Guardado, y añadió que en un mes se presentarán denuncias penales contra, por lo menos, 10 ex funcionarios de la anterior gestión estatal. Bañuelos Guardado no quiso adelantar los nombres de los funcionarios implicados, ni si se incluía al ex gobernador González Márquez entre los responsables del desvío de recursos públicos, "porque no queremos alertar a nadie y mañana ya no estén en Jalisco". Insistió que entre 20 y 30 días tendrán las denuncias penales o bien las observaciones administrativas, porque hay 350 posibles casos de daño patrimonial a Jalisco, tan sólo en 2012.

**El Universal**, (Germán Ramos),

<http://www.eluniversal.com.mx/primer-plana/2013/impreso/detectan-desvio-de-7-mil-mdp-en-jalisco-43250.html>.

## **Internacional:**

#### *Solución temporal en EU; se logra acuerdo de última hora en el Congreso*

Al borde de lo que se proclamaba como el precipicio de un caos económico y financiero internacional, y 16 días desde una clausura parcial del gobierno más poderoso del mundo, el disfuncional Congreso de Estados Unidos logró un acuerdo esta noche para evitar el primer incumplimiento de obligaciones en la historia del país y reabrir el gobierno, pero todo esto es sólo una solución temporal. La solución fue la autorización para elevar el techo de la deuda, es decir, la capacidad de endeudamiento del gobierno federal, hasta el 7 de febrero, y financiar el gobierno federal hasta el 15 de enero, reabriendo con ello sus operaciones. La medida fue aprobada esta noche primero en el Senado con una votación de 81 contra 18, y unas horas más tarde por la cámara baja con 285 votos a favor y 144 en contra, todo por una vía rápida poco usual en el tortuoso proceso legislativo. Por separado, el acuerdo también ordena que las dos cámaras del Congreso inicien negociaciones para lograr un acuerdo para el 13 de diciembre sobre un marco de largo plazo para políticas de impuestos y gastos, o sea, sobre el asunto del déficit y la deuda.

**La Jornada**, p.26, (David Brooks).

**La Crónica de Hoy**, (EFE),

<http://www.cronica.com.mx/notas/2013/790427.html>,

<http://www.cronica.com.mx/notas/2013/790510.html>.

#### *Casi 30 millones de personas en el mundo viven esclavizadas*

Casi 30 millones de personas en el mundo viven como esclavos, la mitad de ellos en India, según el nuevo listado realizado por la organización de derechos humanos Walk Free Foundation, con sede en Australia. El Índice de la Esclavitud Global 2013 señala que India tiene el mayor número de personas que viven en condiciones de esclavitud, casi 14 millones, mientras China y Pakistán reúnen más de cinco millones. Sin embargo, en forma proporcional al número total de habitantes, Mauritania tiene la cifra más alta con alrededor del cuatro por ciento de su población esclavizada. Los autores del informe esperan que este nuevo ranking ayude a los gobiernos hacer frente a lo que ellos llaman un "delito oculto". El índice ha sido elaborado utilizando una definición moderna de esclavitud, que incluye la servidumbre por deudas, el matrimonio forzoso, el trabajo forzado y la trata de personas en sus diferentes modalidades, como la explotación y enajenación de menores. Además cuantifica lo que llama el riesgo de la esclavitud en 162 países y la fuerza que tiene la respuesta gubernamental a la lucha contra esta actividad ilegal. El estimado de la organización de 29.8 millones de esclavos en todo el mundo es más alto que otros intentos de cuantificar la esclavitud moderna. La Organización Internacional del Trabajo estima que casi 21 millones de personas son víctimas del trabajo forzoso.

**La Crónica de Hoy**, (Notimex), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/790514.html>.